
ATA DA 3ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XIV PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 05/10/2013 2 

 3 
Aos cinco dias do mês de outubro de dois mil e treze, com início às 09 horas, realizou-se a 3ª 4 
Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG), tendo como 5 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, Conselheiro Vice-Presidente 6 
Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira e Conselheira 7 
Secretária Elaine Maria do Carmo Z. D. de Souza. Estiveram presentes os Conselheiros 8 
Efetivos: Anna Christina da Cunha M. Pinheiro, Délcio Fernando G. Pereira, Eliane de Souza 9 
Pimenta, Elizabeth de Lacerda Barbosa, Maria da Conceição Novaes Caldas, Maria Márcia 10 
Bicalho Noronha, Marília de Oliveira, Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Roberto Chateaubriand 11 
Domingues e Túlio Louchard Picinini Teixeira e os Conselheiros Suplentes: André Amorim 12 
Martins, Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, Cláudia Aline Carvalho Espósito, Dalcira 13 
Pereira Ferrão, Eriane Sueley de Souza Pimenta, Érica Andrade Rocha, Felipe Viegas 14 
Tameirão, Helena Abreu Paiva, Leila Aparecida Silveira, Madalena Luiz Tolentino, Marisa 15 
Estela Sanabria Bourman, Odila Maria Fernandes Braga, Sandra Regina de Souza e Stela 16 
Maris Bretas Souza. Quorum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quorum dos 17 
Conselheiros Efetivos presentes, totalizando 10, tendo o Plenário elevado à condição de 18 
conselheiro efetivo os conselheiros Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, Cláudia Aline 19 
Carvalho Espósito, Dalcira Pereira Ferrão, Eriane Sueley de Souza Pimenta e Érica Andrade 20 
Rocha. Justificativas de ausência: Celso Renato Silva, Cláudia Natividade, Deborah 21 
Akerman, Elaine Maria do Carmo Z. D. de Souza, Maria Tereza de Almeida G. Nogueira e 22 
Marcus Macedo da Silva, justificaram ausência. ASSUNTOS TRATADOS: Reunião de 23 
Capacitação do Sistema Conselhos de Psicologia: O Conselheiro Presidente Roberto 24 
Chateaubriand informou que o CFP encaminhou Ofício Circular Nº 440-13/CRC-CFP sobre 25 
qualificação das novas gestões do Sistema Conselhos de Psicologia para a gestão da autarquia 26 
para as seguintes atividades: 1) Treinamento para gestão administrativa e financeira da 27 
autarquia, a ser realizado dias 17 e 18 de outubro das 10 às 18h, representante Conselheiro 28 
Presidente e Tesoureiro; 2) Encontro das Comissões de Orientação e Ética (COEs), a ser 29 
realizado dia 07 de novembro, das 10 às 18h, representante Presidente da COE; 3) Encontro 30 
das Comissões de Orientação e Fiscalização (COFs), a ser realizado no dia 08 de novembro, 31 
das 10 às 18h, representante Presidente da COF; 4) Reunião Nacional do CREPOP, a ser 32 
realizada nos dias 07 e 08 de novembro das 10 às 18h, representante do Conselheiro do 33 
Conselho Consultivo do CREPOP. O CFP solicitou encaminhamento das informações até o dia 34 
11 de outubro com os nomes, funções e contatos dos representantes. Subsedes: 1) Subsede 35 
Sul: Conselheira Helena Paiva informou que a Subsede está passando por um processo de 36 
mudança de local e para tanto é necessário fazer a reforma do local onde abrigará a subsede 37 
que tem 140m². É necessário definir onde ficarão as divisórias. No momento estão sendo pagos 38 
dois aluguéis. Como encaminhamento a Diretoria ficou responsável por solicitar a Gerente 39 
Administrativa Flávia Soares os trâmites que já foram providenciados. A Conselheira Helena 40 
Abreu informou que foi realizada a reunião com a técnica e o administrativo na Subsede e 41 
avaliada a realidade local. Foi informado que os Conselheiros irão acompanhar a agenda junto 42 
com a técnica para visita de orientação e fiscalização e que terá a presença de um Conselheiro 43 
nas reuniões de entrega de carteira. 2) Subsede Triângulo: A Conselheira Odila Braga informou 44 
que teve uma conversa por telefone com a psicóloga fiscal que informou que o Administrativo 45 
está de férias. Será feita uma reunião presencial na sexta-feira 11/09 às 12h. Foi solicitada à 46 
psicóloga fiscal a informação de quantos psicólogos têm na região. Existe um movimento que 47 
discutirá Tema Direitos Humanos e Cultura Negra em Uberlândia e o CRP-04 está 48 
acompanhando. 3) Subsede Leste: A Conselheira Stella Maris informou que foi resolvida a 49 
questão do assistente administrativo, com a contratação de um funcionário que iniciará as suas 50 
atividades na terça-feira, 08/10/2013. No dia 21/10/2013 acontecerá o I Seminário de 51 
Diversidade e Identidades e a Conselheira Dalcira Ferrão irá representar o CRP-04 no evento. 52 
Será organizado pelo GT do SUAS da região e do Núcleo das Assistentes Sociais – CRESS o II 53 
Encontro Regional de Psicologia e Assistência Social, que contará com a Conselheira Deborah 54 
Akerman e a Conselheira do CFP Márcia Mansur. Não será possível o CRP-04 apoiar o evento 55 
com a vinda do outro palestrante. A Diretoria tentará junto ao CFP o custeio da vinda da 56 



Conselheira Márcia Mansur. Aconteceu uma Roda de Conversa sobre o Relatório de consumo 57 
de antidepressivos de 2011 e 2012, e outra com os educadores do município de Itaobim sobre 58 
medicalização da educação. A Conselheira Stela informou que está realizando quinzenalmente 59 
reunião com os coordenadores de curso da região de Ipatinga e Coronel Fabriciano discussão 60 
para tratar sobre a Medicalização. Aconteceu também reunião do GT do SUAS da Região no 61 
dia 29/09. A Conselheira Stela Maris informou que assumiu a Presidência do Conselho 62 
Municipal da Pessoa com Deficiência de Coronel Fabriciano. 4) Subsede Norte: A Conselheira 63 
Márcia Bicalho teve a primeira reunião com a técnica  e o administrativo. Será mapeado o 64 
trabalho na região, que demanda a presença do Conselheiro. Uma das demandas levantadas é 65 
a Prefeitura Municipal de Montes Claros que está com Edital em vigência e não está sendo 66 
respeitado pelo Prefeito, que está contratando por contrato administrativo e não convocando os 67 
aprovados no Concurso. O Ministério Público foi acionado e está solicitando a contratação 68 
mediante o concurso público. Aconteceu uma reunião com a Prefeitura para tratar do assunto 69 
com a presença da Conselheira. A Conselheira Márcia Bicalho informou que ocorreu reunião 70 
com a coordenadora do curso de psicologia da Faculdade de Saúde Ibituruna/FASI e do 71 
coordenador de estagio. A Faculdade tem 800 alunos (turma matutina e noturna). A Reunião foi 72 
muito boa. Foi colocada a situação da Laicidade no curso, por causa do número de 73 
alunos/pastores, que intervêem na discussão em sala de aula. Será organizado pela Subsede 74 
um evento a ser definido em novembro/13. 5) Subsede Centro Oeste: A Conselheira Eliane 75 
informou que será proposto um evento sobre SUAS e outro sobre Saúde Mental com data a 76 
definir. O Conselheiro André Amorim levantou questões de infraestrutura da Subsede, uma vez 77 
que o volume de psicólogos procurando a Subsede tem aumentado com a demanda por 78 
documentos e renovação de carteira. Está em processo a licitação para compra das 50 79 
cadeiras para o Auditório. Devido à necessidade de mais cadeiras para a recepção será 80 
utilizado o dinheiro da sobra do caixa da Subsede para comprar algumas unidades. A Psicóloga 81 
Fiscal já começou a fazer visita, teve uma Comunidade Terapêutica querendo inscrever PJ. 6) 82 
Subsede Sudeste: A Conselheira Elizabeth Lacerda informou que nas quartas-feiras pela 83 
manhã ocorrem reuniões para saber sobre o andamento dos trabalhos. Ocorreu evento dia 84 
02/10 no Centro de Ensino Superior de Juiz de Fora sobre Medicalização e Saúde Mental, com 85 
a presença do Conselheiro Marcus Macedo e da psicóloga Lourdes Machado. Na oportunidade 86 
foi proposta a criação de um Núcleo de Medicalização da Educação e da Sociedade na região. 87 
A Conselheira Eriane Pimenta informou que existe a demanda da técnica para esclarecimentos 88 
e organização da agenda de visitas de orientação e fiscalização. A representante do CRP-04 no 89 
Conselho Municipal de Assistência Social fez a prestação de contas. O Conselheiro Roberto 90 
Chateaubriand propôs que ocorra uma reunião prévia da Diretoria com os Conselheiros 91 
Resposáveis das Subsedes, às 18h nos dias de Plenária para tratar de assuntos 92 
administrativos. COE: A Conselheira Marisa Sanabria informou que foi dado  início às reuniões 93 
da COE e propôs a realização de capacitação pelo Assessor Jurídico José Elísio sobre Código 94 
de Processo Disciplinar na próxima Plenária. A Conselheira Marisa Sanabria informou que o 95 
Assessor Jurídico José Elísio se colocou a disposição para participar da pauta da pauta da 96 
COE nas Plenárias de sábado para esclarecimentos dos processos. O Conselheiro Túlio 97 
Picinini colocou que pode fazer estes esclarecimentos e não vê necessidade de participação do 98 
Assessor Jurídico nas Plenárias. A Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira ressaltou que 99 
quando houver necessidade o Assessor Jurídico será chamado, não sendo necessária a 100 
presença do mesmo em todas as plenárias no ponto de pauta da COE. A Conselheira Marisa 101 
Sanabria colocou a necessidade de colocação de ponto de pauta fixo da COE na Plenária. O 102 
Conselheiro Túlio Picinini esclareceu que nas reuniões de pauta da COE é feito análise de um 103 
relatório de instauração, pedido de revisão, nomeação de relator. A Conselheira Marisa 104 
Sanabria informou que proposta é manter o fluxo de julgamentos éticos e que estes aconteçam 105 
às 16h e que às 15h aconteça uma reunião para os Conselheiros possam se inteirar do 106 
Processo e lembrou que é necessária a presença de 09 Conselheiros para que se tenha um 107 
Julgamento Ético e que haverá o rodízio dos Conselheiros para realizarem a relatoria dos 108 
processos. Deliberação: XIV Plenário deliberou por realizar a apresentação pelo Assessor 109 
Jurídico e a assistente administrativa Eliane sobre o Código de Processo Disciplinar na Plenária 110 
Ordinária, sexta-feira 25/09 às 19h. COF: O Conselheiro Túlio Picinini informou que 111 
aconteceram duas reuniões da COF e que as mesmas acontecerão nas sextas-feiras às 16h, a 112 



proposta é realizar uma discussão mais qualificada com os técnicos. Informou que no dia 13 de 113 
Dezembro terá reunião COE/COF Ampliada às 14h, com o tema “Ciência, Política e Ética, 114 
aberto a participação dos Conselheiros. O Conselheiro Túlio Picinini retirou da pauta da 115 
Reunião da COF a assinatura de documentos para que sejam feitas ao longo da semana em 116 
outro momento, para não atrapalhar o andamento da reunião. Sugeriu listar alguns itens de 117 
infraestrutura necessários para o bom andamento do setor e da COF. Conselho Estadual de 118 
Assistência Social: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues informou que 119 
entrou em contato com o PSIND-MG e esclareceu que não há um acordo, mas uma definição 120 
de papéis. Esta representação do Conselho Estadual de Assistência Social/CEAS era de 121 
trabalhadores e está sendo feita pelo psicólogo Volney Lopes, neste sentido seria possível a 122 
configuração de um espaço de qualificação da discussão das pautas. Há um entendimento no 123 
CEAS que os locais onde tenham sindicato em nível estadual, os Conselhos Regionais 124 
poderiam ocupar a vaga, o que não acontece com a psicologia. O Conselheiro Presidente 125 
Roberto Chateaubriand ligou para a Conselheira Deborah Akerman e informou sobre o teor da 126 
conversa e levantou que não valeria a pena tencionar com o Sindicato e solicitou a retirada da 127 
candidatura. A Conselheira Madalena Tolentino questionou se a categoria está sendo bem 128 
representada na figura do PSIND-MG e não de um representante do CRP-04. O Conselheiro 129 
Presidente Roberto Chateaubriand esclareceu que esta decisão não impede da Conselheira 130 
Deborah Akerman propor discussões de interesse da categoria para que o PSIND-MG possa 131 
levar para o CEAS. Deliberação: O XIV Plenário aprovou a retirada da candidatura do CRP-04 132 
no CEAS. Definição das Comissões e Gts, assim como respectivos Conselheiros 133 
Responsáveis: O Conselheiro Túlio Picinini explicou a diferente entre Comissão e GT 134 
esclarecendo que comissão tem ponto mais fixo, discussão sistemática e é permanente e trata 135 
de assuntos perenes do Conselho. Já o GT trata de pontos estratégicos, que tem começo, meio 136 
e fim, visa aprofundar um tema específico. As comissões e GTs são realizadas nas Sedes e 137 
podem ser replicadas as discussões e reuniões nas Subsedes. A criação de uma nova 138 
comissão ou GT deve ser sugerida no Plenário e discutida e aprovada em Plenária. Deve ser 139 
feita uma memória da reunião. O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand colocou a 140 
necessidade de definição dos responsáveis pelos GTs e Comissões. Após discussão foram 141 
definidos os responsáveis. Deliberação: O XIV Plenário definiu os responsáveis pelas 142 
Comissões e GTs sendo: 1) Comissões: A) Comissão de Direitos Humanos (CDH): Rosemeire 143 
Aparecida da Silva; B) Comissão de Análise de Título de Especialistas: Conselheira Elaine 144 
Maria do Carmo Z. D. de Souza; C) Comissão de Psicólogos da Saúde: Conselheiro André 145 
Amorim Martins; D) CREPOP: Conselheiro Marcus Macedo da Silva; E) Comissão de 146 
Comunicação: Conselheiro Ricardo Figueiredo Moretzsohn; F) Comissão de Psicologia 147 
Organizacional e do Trabalho: Conselheira Elizabeth de Lacerda Barbosa; G) Comissão de 148 
Psicologia e Política de Assistência Social: Conselheira Deborah Akerman; H) Comissão de 149 
Licitação: Conselheiro Celso Renato Silva; I) Comissão de Psicologia da Educação e 150 
Formação: Conselheira Maria Márcia Bicalho Noronha; J) Comissão de Registro: Conselheiro 151 
Túlio Louchard Picinini Teixeira; L) Comissão Mulher e Questão de Gênero: Conselheira Marisa 152 
Estela Sanabria Bourman; M) Comissão do Concurso Público: Conselheiras Elizabeth Lacerda 153 
Barbosa, Maria Tereza de Almeida G. Nogueira e Anna Christina da Cunha M. Pinheiro; N) 154 
Comissão de Reforma da Sede: Conselheiros Sandra Regina de Souza, Délcio Fernando G. 155 
Pereira e Dalcira Ferrão além da Gerente Administrativa Flávia Soares e do Gerente de 156 
Informática Rodrigo Ramos. 2) GTs: A) GT de Álcool e outras drogas: Conselheira Eliana de 157 
Souza Pimenta; B) GT de Avaliação Psicológica: Conselheiro Délcio Fernando G. Pereira; C) 158 
GT da Infância e Adolescência: Conselheira Stella Maris Bretas Souza; D) GT de Medicalização 159 
da Saúde e Sociedade: Conselheira Helena Abreu Paiva; E) GT de Psicologia Jurídica: 160 
Conselheira Madalena Luiz Tolentino; F) GT de Mobilidade Humana e Trânsito: Conselheiro 161 
Ricardo Figueiredo Moretzsohn; G) GT Psicologia e Laicidade: Conselheiro Ricardo Figueiredo 162 
Moretzsohn; H) GT de Psicologia em Emergências e Desastres: Conselheira Elaine Maria do 163 
Carmo Z. D. de Souza; I) GT Sistema Prisional: Maria Elisa Fonseca Goduardo Campos.  164 
Planejamento e Organização de atividades Subsedes - 2013 como estratégia de aproximação 165 
entre o Conselho e os Psicólogos: O Conselheiro Presidente Roberto Chateaubrind sugeriu a 166 
realização de eventos nas Subsedes e a necessidade de discutir que tipo de eventos será 167 
realizado. A Conselheira Márcia Bicalho lembrou que tinha um evento aprovado pelo XIII 168 



Plenário a ser realizado em Salinas, e sugeriu que este evento aconteça em Montes Claros 169 
com a presença do palestrante e com divulgação pela própria região. O Conselheiro Felipe 170 
Tameirão colocou que a inauguração não alcançou os psicólogos e sugeriu a realização de um 171 
evento para que possa marcar este espaço da Subsede para os psicólogos. Fazer um evento 172 
até mesmo para suscitar a criação de alguns grupos de trabalho. A Conselheira Madalena 173 
Tolentino levantou a necessidade de realização de um trabalho de articulação em Teófilo Otoni. 174 
A Conselheira Helena Abreu expôs a demanda de organização de um evento sobre Álcool e 175 
outras drogas com a participação do Redutor de Danos Domiciano Siqueira para iniciar um GT 176 
de Álcool e outras Drogas na região. A Conselheira Aparecida Cruvinel informou sobre a alta de 177 
representação do CRP-04 na região e a importância de marcar lugar e a existência de outras 178 
regiões além de Uberlândia como Uberaba e Araxá que deveriam ser mapeadas. Foi aprovada 179 
a realização de evento em Uberaba, que já está formatado, os nomes serão definidos e 180 
posteriormente encaminhados a Diretoria e investimento na comunicação online deste evento e 181 
das ações da Subsede no município. A Conselheira Elizabeth Lacerda informou que haverá no 182 
dia 26/10 uma Roda de Conversa sobre os “10 anos da Resolução 002/2013: avanços e 183 
desafios”, com a participação da psicóloga Júnia Lara e um evento em parceria com a Saúde 184 
Mental da Prefeitura e o Conselho Municipal de Álcool e outras drogas, será enviado 185 
posteriormente a solicitação de apoio à Diretoria, com a possibilidade de participação de Dartil 186 
Xavier. Ainda uma Roda de Conversa sobre “Aspectos gerais da qualidade dos testes: 187 
propriedades psicométricas” no dia 23/11 com a participação do psicólogo Alexandre Luiz de 188 
Oliveira Serpa. O Conselheiro Roberto Chateaubriand como encaminhamento solicitou aos 189 
Conselheiros responsáveis pelas Subsede que enviem as propostas de trabalho até o dia 190 
11/10/2013 para que a Diretoria possa avaliar. A Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira 191 
propôs um teto máximo de R$2.000,00 para cada subsede, excetuando a Sede e a Subsede 192 
Leste, que não farão eventos até o final do ano. Nada mais havendo a tratar, eu, Marília de 193 
Oliveira, que secretariei a reunião, lavrei a presente ata, que vai assinada por mim e pelos 194 
demais membros presentes. Belo Horizonte 05 de Outubro de 2013. 195 



 


